# FICHA RIESGO PAÍS

# **LIBIA**

Actualización: 7 Mayo 2013







## SITUACIÓN POLÍTICA

#### SITUACIÓN INTERNA

- Tras el derrocamiento y muerte de Gadafi a finales de agosto de 2011, el llamado Consejo Nacional de Transición fue el órgano encargado de "tutelar" al país durante el proceso de transición a la democracia. El primer jalón fueron las elecciones al Congreso General Nacional (CGN- el actual parlamento provisional) de julio de 2012. Está pendiente la elección de una Asamblea Constituyente para elaborar una Constitución, la cual deberá estar terminada antes de la celebración de las elecciones legislativas definitivas, probablemente no antes de mediados de 2014. En las elecciones al parlamento provisional (CGN), la mayoría relativa la obtuvo la Alianza de Fuerzas Nacionales, que derrotó a los Hermanos Musulmanes del Partido de la Justicia y la Construcción.
- Inestabilidad política: las carteras ministeriales están repartidas teniendo en cuenta la diversidad del país (tribal, regional). La consolidación del proceso de transición a la democracia depende de que las múltiples milicias armadas surgidas a raíz de la guerra civil, sean desarmadas del todo e integradas en unas FF.AA. nacionales. También dependerá de que las diferentes facciones tribales, regionales, islamistas o demócratas al estilo occidental- puedan ser integradas en el proyecto común de crear un Estado. Por último, es esencial que se restablezcan los servicios básicos del Estado y que éstos lleguen a todos los puntos del país.
- La situación de seguridad es preocupante, especialmente la de grupos islamistas radicales, autóctonos y extranjeros. Estos últimos penetran fácilmente en el país a causa de la gran porosidad de sus fronteras. Riesgo de que se repita en Libia un ataque similar al de la instalación de gas argelina de In Amenas.

#### **RELACIONES EXTERIORES**

- Levantamiento (diciembre 2011) de las sanciones de la ONU por las que se "congelaron" los activos libios en el extranjero lo que permitió normalizar las operaciones bancarias.
- El ataque del 11-S contra el consulado estadounidense de Bengasi (fueron asesinados el Embajador y tres de sus ayudantes) que fue rápidamente condenado por las autoridades libias, podría poner en peligro la asistencia política y financiera occidental en ausencia de medidas efectivas de protección de los intereses occidentales. Interés de Occidente en el sector de los hidrocarburos.
- Qatar se convirtió en un aliado muy importante del Consejo Nacional de Transición en su lucha contra Gadafi. Hay rumores de que financia a los islamistas.





# SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

#### SITUACIÓN GENERAL

- País monoproductor y monoexportador: los hidrocarburos aportan el 60% del PIB, 95% de los ingresos públicos y 98% de los ingresos corrientes de balanza de pagos. El potencial del sector de hidrocarburos es enorme. Las reservas de gas están prácticamente sin explotar y las de crudo son las mayores del continente y las vigésimo-primeras mundiales. La producción en 2010 fue de 1,78 mill. b/d. En 2011, cayó a 0,501 mill. b/d. Tras el cese de las hostilidades, varias grandes compañías (Repsol, Eni, Total, Wintershall, Occidental) han reiniciado sus operaciones y la producción actual está próxima a los niveles de pre-guerra (1,36 millones b/d en 2012). Incertidumbre normativa: se quiere reformar la actual ley del petróleo 2005 para tener en cuenta "los intereses del pueblo libio", pero es dudoso que la nueva ley sea aprobada antes de la futura Constitución.
- En 2011 la guerra civil provocó una contracción del PIB del 62,1% y un aumento de la inflación al 15,9%. Déficit público del 18,7% del PIB por la fuerte caída de los ingresos públicos y el aumento de los gastos.
- 2012: el PIB creció un 104,5% en términos reales gracias a la reanudación de la producción de crudo y el crecimiento de la economía no petrolífera (tareas de reconstrucción, aumento de la demanda). Gracias al final de los problemas de oferta relacionados con la guerra y a la estabilidad del dinar (que reduce el coste de las importaciones), la inflación se redujo al 6,1%.
- Retorno al superávit de las cuentas públicas, gracias a la combinación de altos precios del crudo (111 \$/b) y a la recuperación de la producción de petróleo. Aunque dada la situación de inseguridad los gastos de capital (reconstrucción) han sido inferiores a los presupuestados, el fuerte aumento de los gastos corrientes ha elevado el precio del crudo de equilibrio presupuestario, hasta 74 \$/b.
- 2013 (p): crecimiento elevado (20,2%); inflación moderada (2%). Menor precio medio del crudo (102,7 \$) que ocasionará una ligera disminución del superávit público (19,1% del PIB).

## POLÍTICA ECONÓMICA

- Según el banco central, el tipo de cambio fijo del dinar con el DEG se mantendrá durante los tres próximos años. La cotización media del dinar en los primeros siete meses de 2012 ha sido de 1,26 D/1 \$. El elevado volumen de reservas de divisas hace que la defensa de la cotización no peligre.
- Fuerte aumento del gasto público (salarios, subsidios) en 2012 y 2013 para hacer frente a las grandes expectativas de la población y evitar inestabilidad social.





# SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

#### **BALANZA DE PAGOS**

- Libia es un país prácticamente mono-exportador. Antes de la guerra civil, el precio mínimo del petróleo a partir del cual el país registraba superávit en su balanza por cuenta corriente era bajo, de 50 \$/b.
- 2012: Fortísima recuperación de las exportaciones (62.200 mill.\$) y, aunque menos, también de las importaciones (25.700 mill.\$). Enorme superávit comercial y por cuenta corriente (35,8% del PIB).
- En 2013 se prevé un deterioro de la balanza comercial (crecerán las importaciones de bienes de equipo ligadas a la reconstrucción, a las grandes obras de infraestructura y al sector de hidrocarburos) y de la balanza de servicios (aumentarán las repatriaciones de beneficios y dividendos de las compañías petrolíferas). Como consecuencia, el superávit de la balanza por cuenta corriente (26,7% del PIB) pese a ser muy alto, se reducirá respecto al del año 2012.
- Inversión extranjera directa (IED) tradicionalmente baja (1.909 mill.\$ en 2010), desincentivada por el negativo clima inversor, la arbitrariedad y la corrupción de la época de Gadafi. Tras caer a cero en 2011, la IED en 2012 fue de 720 mill.\$, y para que aumente es preciso reducir los altos niveles de inseguridad e incertidumbre legal.
- Los voluminosísimos superávit por cuenta corriente han permitido una enorme acumulación de reservas de divisas, que en diciembre de 2012 ascendían a 124.500 mill.\$, equivalentes a 39 meses de importaciones de bienes y servicios. A estas reservas, además, hay que añadir las de oro y las de la LIA (Autoridad Inversora Libia, una especie de fondo soberano de inversión), que a marzo de 2013 ascendían a 69.000 mill.\$ adicionales.

#### **DEUDA EXTERIOR**

- Muy reducida: 5.278 mill.\$ en 2012 (6,3% del PIB y 8,5% de las exportaciones de bienes y servicios). La deuda a corto plazo es de solo 1.860 mill.\$. El servicio de la deuda apenas llega a un 2,1% de las exportaciones de bienes y servicios. Nunca ha refinanciado con el Club de París.
- Desde la revuelta contra Gadafi, Libia ha acumulado atrasos con los acreedores del Club de París, probablemente por causas "administrativas" (descontrol de las nuevas autoridades) más que de solvencia.





# **CONCLUSIONES**

La inseguridad y la incertidumbre son el principal hándicap al proceso de transición democrática y a la reconstrucción del país. Su solución y la creación de instituciones estatales es el principal objetivo del actual gobierno interino. La conjunción de gastos corrientes muy elevados y de gastos de capital al alza reducirán los superávits comercial y de las cuentas públicas a medio plazo. Hoy por hoy, la situación de solvencia externa es excelente.

POBLACIÓN: 6,4 mill.habs.

**RENTA PER CÁPITA:** 7.000 \$ (2011)



© CESCE, S.A. Todos los derechos reservados. Queda prohibida la reproducción total o parcial, la distribución o comunicación pública de este documento, así como la edición de todo o parte de su contenido a través de cualquier proceso reprográfico, electrónico u otros sin autorización previa y expresa de su titular. La información contenida en este documento refleja exclusivamente comentarios y apreciaciones propias de esta Compañía, por lo que CESCE declina cualquier tipo y grado de responsabilidad por el uso incorrecto o indebido de dicha información.